

Ville-Marie, unique dans les annales des peuples et qui ne trouve de comparaison et de modèle que dans l'œuvre des apôtres, et l'église primitive de Jerusalem.

Ne soyons donc pas surpris qu'il est possédé la confiance générale de chaque famille, de chaque tribu alliée, des Agniers même et de tous les Iroquois. Chacun à Ville Marie s'était habitué à le considérer comme un Père ; on ne se faisait pas à son absence, son départ jetait le deuil dans la colonie, son retour y ramenait la vie.

Les Maîtres excellents font les serviteurs dévoués, tous les colons eussent volontiers sacrifié leur vie pour sauver la sienne.

Le secret de cette puissance morale, M. de Maisonneuve l'a trouvé dans les exemples de sa vie, dans le respect qu'inspiraient ses vertus.

En présence de cet ensemble de qualités que l'histoire relève en M. de Maisonneuve, on se rappelle naturellement cette parole si flatteuse pour notre race, de Lord Chesterfield :

« Un français qui joint à un fond de vertu d'érudition et de bon sens, les manières et la politesse de son pays, atteint la perfection de la nature humaine. »

C'est mieux encore s'il atteint la perfection de l'héroïsme chrétien.

Il ne tient donc qu'à nous, d'être la race supérieure par l'intelligence, par la fermeté de la volonté, par l'énergie du caractère et par la fidélité à la foi du Christ que nous a léguée en héritage le « Père de la Patrie, » Paul de Chomedey, sieur de Maisonneuve.

LA VIE ET L'HERIDITE

PAR P. VALLET P. S. S.

Nous sommes heureux de recommander à beaucoup de nos lecteurs cet intéressant ouvrage que nous avons reçu depuis quelque temps et que nous aurions voulu leur présenter plus tôt. Les *Prælectiones philosophicæ* de M. Vallet, hautement louées à leur apparition par S. S. Léon XIII, sont aujourd'hui répandues dans les pays les plus divers et bien connues en particulier dans notre province. Peu de livres ont autant contribué à la propagation de